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Ata n.º 3/ 2021 

 

------Aos trinta dias do mês de junho do ano dois mil e vinte e um, via aplicação Zoom, pelas 

vinte e uma horas, reuniram o Conselho Municipal de Juventude do Município do Cartaxo, 

presidido por Pedro Magalhães Ribeiro, Presidente da Câmara Municipal do Cartaxo. -------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------Compareceram, Membro da Bancada do JPM – João Oliveira, Membro da Bancada da CDU 

- Mário Júlio Reis; Membro da Bancada do Bloco de Esquerda - Francisco Colaço; Membro da 

Juventude Socialista – Carolina Simões; Membro da Freguesia de Vila Chã de Ourique - Pedro 

Pires da Silva; Membro da Freguesia de Vale da Pedra – Andreia Mirão; Membro do Corpo 

Nacional de Escutas, CNE 1120 - Conceição Cerol, Presidente da Comissão de Proteção de 

Crianças e Jovens - Conceição Reis e Membro da Associação dos Escuteiros de Portugal, Grupo 

72 – Paulo Mendes e Beatriz Seia. Ainda compareceram enquanto observadoras permanentes, 

Carla Neves, Teresa Camoez e Carla Oliveira, representantes da área de Educação e Juventude 

do Município do Cartaxo, enquanto funcionárias.-------------------------------------------------------------

------Compareceram também enquanto convidados, Fernando Amorim - Vice-Presidente da 

Câmara Municipal do Cartaxo, Paula Cruz e Sílvia Coelho - Técnicas do EMIC, Maria Beatriz Tacão 

– Jovem Dinamizadora do Projeto OTL – Longa Duração “Evolução dos Direitos das Mulheres” e 

Iara Valente – Jovem Dinamizadora do Projeto OTL – Longa Duração “Origem dos Saberes”. ---- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-------Estiveram ausentes, Membro da Bancada do PS - Diogo Martins; Membro da Bancada da 

Juventude Social Democrata – Bruno Galaio; Membro da Bancada do MIP - Jorge Pisca; Membro 
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da Juventude Comunista Portuguesa - Pedro Brinquete; Membro da Juventude do Bloco de 

Esquerda - Miguel Casimiro; Membro da União das Freguesias Ereira e Lapa - Beatriz Isidoro; 

Membro da Freguesia de Pontével – Joana Graça; Membro da Freguesia de Valada – Diogo 

Pedro; Membro da Associação de Estudantes da Escola Secundária do Cartaxo – Jaime Silva; e 

Presidente da FAJUDIS, Miguel Carvalho . -----------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------Pedro Magalhães Ribeiro saudou todos os presentes, agradecendo a disponibilidade e a 

presença de todos. Deu início ao Conselho Municipal de Juventude pelas 21 horas e 15 minutos. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

 

 

Ponto Um 

Aprovação da ata da reunião anterior/Para Deliberação 

 

------A Ata foi aprovada por unanimidade dos presentes, e abstenção dos ausentes na 

reunião anterior. ----------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

 

Ponto Dois 

Ponto de Situação COVID 19/Para conhecimento  

 

-----Pedro Ribeiro iniciou a reunião fazendo um ponto de situação sobre o Covid19. Destacou 

todo o trabalho em parceria que tem sido feito entre as várias entidades, e aqueles que a 

representam. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------Informou ainda que o Cartaxo se encontra dentro dos concelhos de risco elevado, 

mantendo-se as condicionantes já estipuladas anteriormente. Informou que as atividades das 

férias desportivas foram suspensas e que os equipamentos municipais encerrados até à data 

também se manterão com a sua abertura suspensa. ---------------------------------------------------------

-------Informou também que, à data de 14 de julho, registavam-se 18 casos ativos e até à data 

foram confirmados 1322 casos de covid19, 1281 pessoas já recuperaram, 58 encontram-se em 

vigilância ativa, havendo 23 óbitos a lamentar. Pedro Ribeiro realçou a importância de transmitir 

ao Conselho Municipal de Juventude o estado do nosso concelho. -------------------------------------- 
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-------Carla Neves fez um balanço sobre o as escolas, informando que em relação às escolas do 

D. Sancho I até à data não houve caso nenhum a registar, estando bastante tranquilo quer nas 

escolas de 1ºCEB, quer nas escolas de 2ºCEB e 3ºCEB, não sendo registados casos quer nos 

funcionários, quer no corpo docente. ---------------------------------------------------------------------------- 

------Em Relação ao Agrupamento Marcelino Mesquita tudo correu bem, houve um ou outro 

caso a nível da escola secundária, havendo uma situação também na escola básica marcelina 

mesquita, com uma professora que testou positivo, onde algumas turmas foram para casa 

durante alguns dias. Com o apoio da proteção civil todos os alunos foram testados, testando 

todos negativo, regressando logo à escola. No 1ºCEB, também houve uma situação, mas em 

relação ao resto do país a este nível e em comparação com outros concelhos considera-se que 

correu tudo bem. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

 

 

Ponto Três 

Apresentação dos Projetos IPDJ – OTL – Longa Duração 2021/Para conhecimento 

 

------Pedro Ribeiro inicia o ponto três, solicitando às jovens dinamizadoras dos projetos que 

iniciassem as suas apresentações. -------------------------------------------------------------------------------- 

------Maria Beatriz Tacão começou por apresentar a metodologia do seu projeto, descrevendo-

o. A pedra angular deste projeto, tal como o nome indica, focar-se-á num trabalho de 

investigação da evolução dos Direitos das Mulheres, especialmente no que toca ao mercado de 

trabalho, tendo em conta a exclusão social que foi, e é sofrida pelas mesmas ao longo dos anos. 

Será dado enfoque, também e consequentemente, ao princípio da igualdade, previsto no artigo 

13.º da nossa Constituição e à sua evolução- tanto doutrinal como jurisprudencialmente, 

tentando perceber a forma como os nossos Tribunais o têm aplicado e como essa foi evoluindo; 

aos artigos 23.º, 24.º, 25.º e 26.º do Código do Trabalho, relativos à igualdade e não 

discriminação no acesso a emprego e no local de trabalho; e à Lei 62/2017, que exige que a 

proporção de pessoas de cada sexo designadas para os órgãos de administração e fiscalização 

das entidades do setor público empresarial e das empresas cotadas em bolsa, não seja inferior 

a 33,3%. O Município do Cartaxo está a organizar um ciclo de Debates, inseridos na semana da 

Juventude, de 9 a 13 de agosto, onde e após a exposição da evolução destes artigos e Lei, como 

por nós referidos, tanto doutrinal como jurisprudencialmente, serão apresentados casos reais, 

sendo dada aos jovens presentes nos Debates a oportunidade de tentar resolver os mesmos 

como se fossem os juízes. Posteriormente, serão apresentadas as decisões e abrir-se-á debate 
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para crítica das mesmas. O trabalho de investigação efetuado durante a duração de todo o 

período do projeto, culminará num trabalho final sobre a matéria em causa, para que seja 

publicado um artigo final no site do município.----------------------------------------------------------------

-------O objetivo deste projeto prende-se com o apresentar tanto nos debates a serem 

organizados Pelo Município do Cartaxo, como no artigo a publicar pela jovem, o mundo em que, 

efetivamente, vivemos. Mostrar como funcionam e se aplicam os direitos em causa, 

comparando com a sua evolução e casos reais, por forma a demonstrar que a discriminação das 

mulheres no mercado de trabalho, apesar de ser, hoje, menor, ainda existe. E, apesar de existir, 

outro dos objetivos prende-se com o dar ferramentas aos jovens de como combater a mesma: 

seja com as nossas leis, seja com casos análogos. É de realçar ainda que, ao confrontarmos os 

com casos reais, ir-se-á concluir que nem sempre a decisão do tribunal é a mais justa ou a mais 

certa, o que acentua o problema com que este projeto se prende. No fundo, há que dar enfoque 

ao facto de nós, jovens de hoje, sermos os adultos de amanhã - o futuro. Por isto, e muito mais, 

cabe-nos estar a par dos problemas que nos assombram e, acima de tudo, estarmos preparados 

para os mesmos, com o conhecimento e as ferramentas necessárias. Daí a importância deste 

projeto. O impacto deste projeto é o de confrontar os jovens com casos reais, por forma a se 

concluir que nem sempre a decisão do tribunal é a mais justa ou a mais certa, o que acentua o 

problema com que este projeto se prende: a discriminação  das mulheres no mercado de 

trabalho - que, apesar de ser, hoje, menor, ainda existe. Também se espera que se consiga 

transmitir uma mensagem positiva que celebre o respeito pela liberdade, individualidade e 

diversidade de cada um, como meio para combater a desigualdade e a discriminação. Será feito 

um período de consulta a documentos e investigação de doutrina e jurisprudência (nacional e 

internacional, comparando decisões nacionais com decisões internacionais, principalmente do 

Tribunal de Justiça da União Europeia e dos Tribunais Nacionais). Será também realizada uma 

análise comparativa dos princípios, artigos e Leis em causa, com Regulamentos da União 

Europeia sobre a matéria. Ademais, será feito um estudo intensivo de todos os elementos 

anteriormente descritos, por forma a organizar diapositivos de demonstração nas sessões do 

Círculo de Debates (nomeadamente, power-points informativos) e também panfletos de 

entrega no fim de cada sessão, para que se fique com elementos informativos que interliguem 

cada sessão dada. Posteriormente, serão organizadas pelo Município do Cartaxo três sessões 

de 1 hora e 30 minutos cada, nos dias 9, 11 e 12 de agosto de 2021. Na primeira sessão, dia 9 

de agosto, será dada a introdução acerca do projeto e respetivos objetivos. De seguida, dar-se-

á início à sessão, apresentando os artigos e Lei em causa e respetiva evolução na doutrina e 

jurisprudência, analisando a forma como os tribunais têm aplicado os mesmos e comparando 

como o têm feito ao longo dos anos. No que toca à segunda sessão, dia 11 de agosto, serão 
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apresentados casos reais, seguidos de uma explicação dos mesmos. Por fim, no que à última 

sessão concerne, no dia 12 de agosto, serão apresentadas as decisões reais dos casos. Após a 

apresentação das mesmas, abrir-se-á debate, por forma a se confrontar as decisões que se 

tomaria face às que foram tomadas pelos tribunais, analisando as diferenças de soluções e o 

porquê de cada uma das partes ter decidido dessa maneira. De mais a mais, será elaborado um 

documento explicativo com os pontos chave deste projeto (explicação dos princípios em causa, 

artigos e Leis e também das decisões dos tribunais e respetivas críticas), para entrega. Durante 

o decorrer deste projeto vai ser ainda criado um vídeo, com a colaboração dos participantes e 

que transmita uma mensagem positiva que celebre o respeito pela liberdade, individualidade e 

diversidade de cada um, como meio para combater a desigualdade e a discriminação.------------

------Por fim, será realizado um trabalho final sobre a matéria em causa no projeto e sobre toda 

a investigação efetuada, para que seja publicado no site do município.--------------------------------

-------Iara Valente apresentou o seu projeto. Este projeto propõe o desenvolvimento e 

planeamento de um evento, que prevê uma vertente criativa, cativante e motivadora para um 

início de ano letivo em pleno, em que os destinatários são os docentes dos dois Agrupamentos 

do Concelho do Cartaxo. Este evento tem a durabilidade de um dia, previsto para o início do 

ano letivo 2021/2022 e conta com a organização da Área de Educação e Juventude do Município 

do Cartaxo. Pretende-se que este evento seja o cartão de boas vindas aos professores e a todos 

os intervenientes educativos com uma vertente criativa e cativante. Mediante o tema, também 

se pretende fazer uma pesquisa de todo o material bibliográfico, documental e de todo o 

material de apoio e utilizado pelos docentes de antigamente e assim montar uma pequena 

exposição com o material recolhido também para esse dia, afim de proporcionar um espaço 

museológico e um momento de memórias de antigamente. Propõe-se também a recolha de 

memória oral de professores reformados para criação de um arquivo de memoria oral, a ser 

complementado ao longo do tempo do projeto e posteriormente apresentado em projeto final. 

Pretende-se que este projeto culmine na efetividade do espaço museológico. Um dos objetivos 

principais é criar motivação a todo o universo educativo, auxiliando no impacto que a pandemia 

Covid 19 provocou, proporcionando uma cerimónia digna, prazerosa e diferente, dando maior 

incentivo para o início do novo ano letivo. Consideramos também que este espaço museológico 

pode proporcionar aos docentes meios e alternativas para o desenvolvimento de ações 

dialógicas a partir da Museologia e da memória, compreendidas como metodologia educacional 

em articulação com variados temas de interesse escolar, com o espaço que se pretende criar. 

Também pretendemos com a criação de momentos de mindfulness, previamente planeados 

com os docentes envolvidos, com o objetivo de fornecer um método para aprender a gerir 

emoções, reações, atitudes e pensamentos para lidar com situações que os docentes 
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encontram no seu dia a dia, através da prática e perfeição da plena consciência. Assim, 

pretendemos ser capazes proporcionar momentos prazerosos e de descobrir que através do 

desenvolvimento de consciência no momento presente podemos desenvolver certas atitudes 

positivas para o nosso estado de espírito e emoções.--------------------------------------------------------

-------O impacto esperado para este projeto é que este evento não seja apenas um evento, mas 

conjunto de atividades e iniciativas que culminam num encontro de pessoas e de profissionais 

do ensino que partilham a mesma profissão e as mesmas dificuldades e que também partilham 

um desejo comum: ensinar da melhor forma os alunos, com motivação e empenho e com o 

desejo de ultrapassar as dificuldades encontradas sempre de forma positiva. É importante 

salientar que os espaços museológicos criados para o efeito contribuirão para a difusão das 

práticas educativas e para formar professores e alunos. Mesmo com limitações e pontos 

passíveis de críticas e reflexões, estas instituições podem-nos auxiliar no entendimento de 

como se deu a construção da função educativa dos museus, no reconhecimento destes espaços 

como locus privilegiado de educação e aprendizagem. A metodologia aplicada neste projeto 

prevê a utilização de várias dinâmicas tais como, depoimentos de partilhas de experiências 

construtivas dos anos letivos anteriores, dicas de motivação para ultrapassarem as dificuldades 

do seu percurso profissional e práticas de mindfullness para se manterem motivados e 

evoluírem nos métodos de ensino que utilizam. Prevê-se a preparação de surpresas inesperadas 

como momentos de descontração com dança, música e citação de poemas, assim como a 

criação de um “Pote de Partilhas”. A preparação para este projeto prevê também a pesquisa e 

procura de material para expor no espaço ainda a definir. -------------------------------------------------

-------Mário Reis parabenizou ambos os projetos e valorizou a dinâmica das jovens. ---------------

------Francisco Colaço valorizou o trabalho das jovens e achou que os dois temas são 

extremamente pertinentes e importantes para as duas datas. Ressalvou a importância do tema 

dos Direitos das Mulheres e que com certeza faria toda a questão de assistir às sessões. ---------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

 

Ponto Quatro 

Comemorações do Dia Internacional da Juventude 2021. /Apresentação da Proposta e Recolha 

de Contributos 

 

------Teresa Camoez apresentou a proposta, explicando o plano de ação. Em 2021, o tema do Dia 

Internacional da Juventude é «Transformar Sistemas Alimentares: Inovação Juvenil para a Saúde 
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Humana e Planetária», um tema que permite aos/às jovens a oportunidade de integrar as suas 

vozes, ações e iniciativas, bem como, defender o seu envolvimento pleno, universal e equitativo 

em esforços para enfrentar os enormes desafios que a humanidade enfrenta.-----------------------

-------A Câmara Municipal do Cartaxo pretende organizar um evento online pioneiro e inovador, 

durante uma semana no âmbito do Dia Internacional da Juventude, em virtude de a situação 

pandémica continuar preocupante. Vai ser uma semana dedicada à juventude através de um 

Ciclo de Conferências intitulado “Jovens em Ação - POR UM MUNDO + SAUDÁVEL”.----------------

-------A iniciativa da Autarquia, que conta com o apoio do Instituto Português do Desporto e da 

Juventude (IPDJ) e do Conselho Municipal de Juventude (CMJ), irá decorrer de 9 a 13 de agosto, 

entre as 18h e as 19h e será realizado em formato online, através da plataforma Zoom. O 

objetivo deste Ciclo de Conferências é proporcionar a todos os participantes a partilha de 

conhecimentos, bem como momentos de reflexão e debate. Nesse sentido, serão abordados 

temas variados tais como: Os “Direito das Mulheres” e o mundo em que efetivamente vivemos; 

“A Violência no Namoro”; “Direitos Humanos”; “Alimentação Sustentável”. As atividades online 

propostas para a semana de 9 a 13 de agosto são um I CICLO DE CONFERÊNCIAS “Jovens em 

Ação: POR UM MUNDO + SAUDÁVEL” com encontro marcado todos os dias às 18 horas, de 

segunda dia 9 a sexta dia 13 de agosto.--------------------------------------------------------------------------

-------Teresa Camoez informou que este programa é uma proposta que ainda não se encontra 

fechado, solicitando contributos aos conselheiros, que poderão enviar para o endereço de email 

da Juventude.-----------------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

 

 

Ponto Cinco 

Apresentação do Projeto “Materiais Diversos”. /Para Conhecimento 

 

------Helena Montês, coordenadora da área da Cultura fez o enquadramento inicial do Projeto 

da Materiais Diversos e da parceria com o Município do Cartaxo. De seguida passou a palavra à 

Diretora Artística da Materiais Diversos, Elisabete Paiva que passou a explicar todo o projeto e 

o objetivo do mesmo no envolvimento com a comunidade local. ----------------------------------------

-------Sendo uma atividade direcionada para toda a comunidade, mas em específico para a 

Juventude, solicitou toda a colaboração possível do CMJ e de todos os envolvidos na sua 

divulgação, mas também na sua participação.------------------------------------------------------------------ 
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-------Pedro Ribeiro agradeceu a intervenção da Elisabete Paiva e elogiou a sua forma de 

comunicar, deixando-o sempre perplexo com o seu discurso. ---------------------------------------------

---------Elisabete Paiva agradeceu as palavras de Pedro Ribeiro.--------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

 

 

Ponto Seis 

Outros Assuntos 

 

------Pedro Ribeiro apresentou a proposta do projeto de OTL – Longa Duração “Arte<Urbana”, 

por o jovem Rui Geraldes não se encontrar presente. Solicitou a Teresa Camoez para apresentar 

o mesmo. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------Este projeto propõe o desenvolvimento e planeamento de uma iniciativa de intervenção, 

que promove o estudo da arte e a realização de obras de graffiti nos muros e escadaria do 

renovado Skate Park do Cartaxo, que se situa no espaço envolvente do Município do Cartaxo. 

Serão elaborados uns mockups das bancadas do Skate Park com os projetos, ou seja, fotografias 

com montagem das pinturas a realizar, para que se possa ter uma melhor ideia de como irá ficar 

a intervenção e também fazerem parte do portefólio final. O Município do Cartaxo fará a 

aquisição de todo o material necessário para as pinturas.---------------------------------------------------

------A mudança social é o esforço consciente para contrabalançar injustiças sociais, económicas 

e políticas que afetam grupos populacionais mais marginalizados, pobres e vulneráveis, 

incluindo o acesso a bens, recursos e serviços. A mudança social ocorre muitas vezes como 

resultado da ação intencional de atores sociais, animados por determinados programas e 

projetos de alteração deliberada de certos ou todos os aspetos das estruturas sociais. Este 

projeto de intervenção social na área de intervenção mais específica, a Criativa, tem implícita 

uma teoria da mudança social, pois tem como objetivo a resolução de um determinado 

problema social através de uma resoluta metodologia de intervenção junto da camada jovem. 

O graffiti neste contexto passa a ser uma linguagem do mundo e permanece assim porque é 

uma forma de comunicação que não necessita de tradução. Os objetivos deste projeto é a 

realização de um projeto de Arte >Urbana para o Skate Park do Cartaxo, e tem como objetivo 

principal o de avaliar em que medida a intervenção social pela arte fomenta e comporta 

processos de mudança social no aprofundamento da cidadania e na integração dos indivíduos. 

Também tem como objetivo o da consciencialização enquanto objetivo instrumental para a 

especificidade da teoria da mudança social do projeto, segundo a qual a cidadania cultural e a 
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prática artística fomentam processos de inclusão social. Seguindo os Os Youth Goals (Diálogo 

Estruturado com Jovens2017-18) também tem enquanto objetivo, o de  fortalecer a participação 

democrática e a autonomia das pessoas jovens e garantir espaços dedicados aos jovens em 

todas os setores da sociedade. Espera-se que o projeto tenha impacto nos(as) jovens ao nível 

da auto consciencialização dos seus direitos civis, políticos, sociais e culturais, na identidade, no 

respeito pelas outras pessoas, pelas suas pertenças culturais e étnicas, na escola e a 

desenvolveram o seu pensamento crítico dando, atualmente, mais importância à participação 

cidadã na sociedade. Com as atividades de pintura promovidas pelo dinamizador pretende-se 

distanciar os jovens do envolvimento com marginalidade e das drogas almejando expandir o 

universo cultural; valorizando os espaços, desenvolvendo, difundindo e multiplicando os 

conceitos e elementos da arte, explorando alternativas ao crescente avanço e consolidação de 

valores e atividades ligadas à marginalidade, garantindo direitos constitucionais, apresentando 

a possibilidade do completo desenvolvimento de suas habilidades e capacidades, tornando-o 

mais hábil para a convivência social saudável. Assim, pretende-se que todos cuidem do espaço 

que é de todos e para todos, sendo o jovem dinamizador também utilizador desse espaço, 

criando assim laços de união e de partilha responsável do espaço do Skate Park do Cartaxo.-----

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------- Pedro Ribeiro agradeceu a presença de todos, e por não haver mais nada a acrescentar, 

deu por encerrada a reunião do Conselho Municipal da Juventude pelas 24 horas e trinta 

minutos, desejando muita saúde e um bom trabalho a todos em geral. --------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

 

 

 

 

 

 

 

 


